
2018年名古屋市政アンケート・中間集計

2018年11月21日

日本共産党名古屋市議団

日本共産党名古屋市議団は2018年７月末から市政アンケー

トにとりくみ、11月20日までに約１万２千通の回答が寄

せられました。インターネットからの回答数は約４４０

通に達しています。

現在も連日回答が届いていますが、現時点での集計内

容を報告させていただきます。
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日本共産党名古屋市議団は2018年７末から市政アンケートにとりくみ、これまでに約１万２千通の回答が寄

せられました。ご協力いただいた市民のみなさんに、心から感謝いたします。

アンケート方法は、返信用封筒を付けたアンケート用紙（Ａ４版）を市内約70万世帯に配布して行い、ホー

ムページ上でも回答していただけるようにしました。ホームページ上での回答数は前回の11倍（約440通）で

した。ＷＥＢ回答者は郵便回答より若い世代の方が多くみられました。

党市議団はこれまでも２年に１度市政アンケートを実施してきました。現在も連日回答が届いており、現時

点での集計内容を報告させていただきます。

設問１.あなたについて

設問２.あなたの暮らし向きは以前と比べてどうですか？

世代別にみると、10～20代では、「良くなった」

が「悪くなった」を上回り、30代以上のすべての

世代で、「悪くなった」が「良くなった」を上回

り、とりわけ60代以上では「悪くなった」が「良

くなった」の７倍を超えました。

【良くなった理由】

「就職による収入の増加」（20代）

「他県から引っ越してきて、自転車に乗ればなんでも揃うから」（20代）

【悪くなった理由】

「国公立大にがんばって入学したのに学費が高い。必死にアルバイトをして生活費を稼いでいて、勉学に集

中できない」（20代）

「『働き方改革』により残業代が抑制され、手取りが減少したにも関わらずベースアップが進んでいない」

（20代）

「国保料、国民年金（夫がフリーランスの為）が値上りして、消費税８％とともに家計を圧迫している。」

（40代）

「中小企業につとめる者には、景気がよくなった感がせず、給料が下がり、暮らし向きは悪くなった」（50
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代）

「物価が高くなり、生活に影響している。介護保険が年々高くなり、年金収入が減り、この先不安」（60代）

「アベノミクスとか庶民にとってマイナスでしか無い政策を上辺だけで成果があったと吹聴する現政権。中

小企業にほとんど恩利が無いのに何が成果なのか疑問です」（40代）

「年金以外にはなく、その年金が年々切り下げられています。支出面では、国保料、介護保険料が上り収入

の１０％にもなる」（60代）

設問３ 河村市政について、あなたはどう評価していますか？

年代別では、40代以下で「満足」が「不満」より多く、

50代以上は「不満」が「満足」を上回りました。

【不満の理由】

「保育園をもっと充実させてほしい。待機児童ゼロとは言うけど、保育園に入れられずにいるママも多い。

妊娠を機に仕事を辞めたため、そもそも保育園に入園できず、仕事をしたくてもできない状態」（20代）

「名古屋城天守閣やＩＲ誘致など必要のない施策が多くパフォーマンス色が強い」（30代）

「天守閣木造化の予算より幼・保育園公共事業 整備費 学校道路、教育費の助成、各住宅の耐震化の助成

を優先した方が良い」（50代）

「減税はごくわずか。国保料、介護保険料など高くなっている」（60代）

「安易なカジノを導入（愛知県に）は反対 東京・大阪を意識せず住みやすい名古屋を（偉大なる田舎で結

構）」（80代）

【満足の理由】

「市長報酬も全国最低で、市民のために身を切る覚悟がみえる」（30代）

「子供が今年産まれて、妊娠、出産、育児に対する補助の多さに驚きました。本当に助かっています」（30

代）

「自分の給与を減しても頑張っている」（70代）

設問４.名古屋城天守閣の今後のあり方について、どうお考えですか？

見直しを求める人は、市長提案に賛成の人の２倍以上で

した。すべての年代で同じ傾向です。

なお、設問３で「満足」と答えた人でも、「５％減税や

敬老パス、自身の給与などつらぬいている。 名古屋城

木造化についてはエレベーターがないなどちょっとおか

しい」（60代）「名古屋城に金を使うのは余り賛成では
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ないがその他は本音で事の是非でやっているので良い」（70代）など、河村市長の名古屋城木造化計画につ

いては否定的な意見が多くみられました。

【「いったん立ち止まり、改めて検討する」を選んだ理由】

「木造にしたところで観光客は増えないと思う。他に使い道はいくらでもあるのではないか」（20代）

「天守閣は２の次３の次 問題が他にたくさんある」（40代）

「木造化による集客効果はあるのかどうか分析してみるべきだと思う」（50代）

【「現天守閣耐震補強などを行い、木造化は行わない」を選んだ理由】

「誰の為の政策なのか見えてこない」（30代）

「多額のお金をかけて木造化にしても、一時的に観光客が増えるだけ」（60代）

「外観は現況で充分です補強するだけで観光にも最適です」（70代）

【「市長提案で木造化する」を選んだ理由】

「象徴的な城が国宝級になるのは嬉しい」（40代）

賛成の人でも、以下のような意見もありました。

「石垣問題が長期化すれば22年の完成がずれ込んでもやむを得ない」（70代）

「素人の目でも石垣は不安定で検討してほしい」（70代）

設問５.あなたが名古屋市政にのぞむことを選んでくださ

い（37項目から5つ以内）

トップは前回と同様、「無駄な公共事業の削減」。次いで「敬老パ

スの維持・拡大」「介護保険料・利用料軽減」「国民健康保険料の

値下げ」「高齢者福祉の充実」の順です。

河村市長肝いりの大型事業である「名古屋城の整備」は34位、「名

古屋駅周辺の開発」35位にとどまりました。

年代別にみると、20代だけ、トップが「国民健康保険料の値下げ」
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市政への要望 (年代別)
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でした。昨年は２位。非正規雇用

で国保に加入する若者の実態が浮

き彫りになっています（10代13位、

30代は６位、40代は３位）。

【年代別の上位10項目】

【区別の上位10項目】
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設問６.議員報酬額についてお聞きします

すべての世代で共通の傾向となっています。

なお、日本共産党市議団は、議会で報酬引き上げに反

対し、増額分は地震などの被災地などに寄付していま

す。

【自由記述】

「差額650万で減額時、何ができなかったのか、そして何ができたのか。しっかりと一人一人教えてほしい」

（30代）

「何故そんなに引き上げる必要があるのか、お聞きしたいです」（40代）

「800万円は低すぎるかもしれないが、1450万円は高すぎる！1000万円ぐらいでは？」（50代）

「800万円で議員になったのだから、自民、公明は辞めればいい！！」（60代）

「勝手に自分達で引き上げ市民の事を考えてない」（70代）

設問７.「くらしなどでお困りのことや市政へのご要望、日本共産党へのご意見など」

市政について寄せられた意見、要望は、

「市民の意見を反映しやすくするために議会に対して簡単に意見を言える体制作りが必至」（10代）

「１日も早く国民健康保険料を値下げしてほしい」（10代）

「勉強できる大きな図書館、水泳が安い値段でできる施設が欲しいです」（20代）

「保育園が足りていなくて、友人でも働きたいのに働けない。実際にもっとふやしてくれないと困る」（30

代）

「母子家庭で障がい児の子をもつ母です。将来が不安です。自分が倒れた場合の支援がもっと充実させて下

さい」（40代）

「消費税アップを阻止して下さい。自営業者は５％になって８％になって除々に苦しくなっております。納

税の為に借金をしております」（50代）

「敬老パスを名鉄線でも使える様に期待します」（60代）

【日本共産党に対する意見】

「私は高校生で非常に政治（国政）に興味があります。ぜひ共産党さんの議員の先生にお話をお伺いできれ

ばと思っております」（10代）

「次の参院選では野党共闘を確固たるものとし、複数改選区で野党が議席を奪い合うようなことがないよう

にしてください」（20代）

「他の野党とは違い、政策の柱やスタンスが、党としてある程度きちんとあって、その点は評価でき、是非

とも今後もそのような状態を維持していただければと思います。がんばって下さい」（30代）

「日本共産党って名前に歴史があるのだと思いますが、どうもこの「共産党」って言葉の意味がよくないイ

メージがあるようで「人に本当の意味で優しい党」とかにしたら、いいのになと本気で思ってます。がんば

れ！共産党！！」（30代）

「日本共産党さんは、主張している事が他の政党に比べ、ぶれない唯一の政党だと感じています」（50代）

「小生は自民党員ですが、現在の市長の議会無視は見るに難えない状況。この点については御党にも頑張っ
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ていただきたい」（50代）

「私は、日本共産党に一度も投票した事がありません。しかし、自宅近くで演説をされていらっしゃる内容

を、聞き感動したり、大変良いお話もありました。今後、共産党の動き活動等々しっかり拝見させて頂きま

す」（60代）

日本共産党名古屋市議団は、皆さんからいただいた要望や意見を市政に届けるとともに、福祉・暮らし最優

先の市政へ転換を求める、皆さんの願いを実現するため、今後も全力を尽くす決意です。

＊意見の詳細は別冊をご覧ください。

2018名古屋市政アンケート中間集計 （2018年11月22日）

- 7 -


